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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RUEDA DE PRENSA 
 
LISTOS, ORGANISMOS ELECTORALES QUERETANOS PARA ELECCIÓN DEL 2 DE JUNIO 
Con una lista nominal de un millón 908 mil 109 personas, los organismos electorales de Querétaro y 
especializados en este tema se declararon listos para la elección del 2 de junio de 2024, en la que por 
primera vez votarán 20 mil 902 jóvenes y no se tienen, hasta ahora, solicitudes para recibir seguridad por 
parte de las candidatas y los candidatos. La vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral 
(INE) del estado de Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza; la consejera presidenta del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñoz Rodríguez; la jefa de la Unidad Especializada en Delitos 
electorales de la Fiscalía General del Estado, María de los Ángeles Torres Delgado y la magistrada presidenta 
del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), Norma Jiménez Fuentes refrendaron su compromiso 
con la legalidad, transparencia y seguridad en este proceso. La vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, Ana 
Lilia Pérez Mendoza, informó que en estas elecciones votarán por primera vez 20 mil 902 queretanos 
jóvenes, luego de que en la campaña de actualización intensa del 1 de septiembre de 2023 a enero de 2024 
se realizaron 174 mil 400 trámites y se entregaron 149 mil 590 credenciales de elector y se solicitaron 12 
mil 627 movimientos de reposición. Agregó que dos mil 217 credenciales quedaron al resguardo del INE 
porque no las recogieron sus dueños; la ciudadanía tiene hasta el 20 de mayo para solicitar una reimpresión 
del INE, en caso de extraviar su credencial, sin modificaciones en sus datos y si no actualizaron las 
credenciales que vencían en 2023, podrán ejercer su derecho a voto por acuerdo del Consejo Electoral, ya 
que existen 27 mil 397 credenciales. “El padrón electoral con el que contamos al 27 de marzo de 2024 es de 
un millón 919 mil 465 personas y una lista nominal de un millón 908 mil 109 personas, la diferencia entre 
uno y otro es que la lista nominal son los que tienen en su poder una credencial para votar con fotografía, 
que la tramitaron y la recogieron. Entre el 15 y el 30 de abril se hará la declaración de validez y definitividad 
del padrón electoral y la lista nominal. Tenemos únicamente a dos personas registradas como no binarias y 
seis mil 726 personas votarán desde el extranjero”, detalló Pérez Mendoza. Sobre las denuncias, están 
vigentes cuatro que se encuentran en proceso de investigación y que se resolverán en las próximas semanas, 
“la mayoría han sido presentadas a la candidatura de Morena y de Santiago Nieto Castillo y una de ellas de 
Acción Nacional, la mayoría se han desechado por no tener elementos suficientes de prueba y no tenemos 
ninguna candidatura ni partido político sancionado”. Al referirse a los registros que iniciaron este 3 de abril, 
la consejera presidenta IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, informó que el primer día de registros se recibieron 
15 solicitudes de inscripción de candidatos y el periodo termina el 7 de abril, además, entre el 14 y 26 de 
marzo llegaron al instituto los materiales y documentación sin emblemas que se utilizarán para la jornada 
electoral del 2 de junio, que ya se encuentran en las distintas sedes. En materia de seguridad, aclaró que 
hasta ahora no hay solicitudes de candidatos para contar con protección especial y ya se cumplió con la 
firma de convenio para contar con todas las herramientas necesarias para cuidar del actual proceso 
electoral, personas candidatas y electoras. “El estado sigue refrendando su compromiso con el tema de la 
seguridad por lo que el 26 de marzo llevamos a cabo el convenio de colaboración donde se integra todo lo 
relativo a los involucrados en esta materia, con el Grupo de Coordinación Estatal para la Seguridad, donde 
están la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Fiscalía General del Estado, los titulares de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal, los 18 municipios del estado están involucrados en este convenio porque los 
municipios se suman a la seguridad”, abundó Muñoz Rodríguez. El IEEQ, añadió, cuenta con 15 trámites para 
procedimientos sancionadores, de los que 11 son especiales y 4 ordinarios, en los que se denuncian posibles 
actos anticipados de campaña o precampaña, propaganda gubernamental, promoción personalizada, entre 
otros y se remitieron 16 trámites al Tribunal Electoral. A su vez, la magistrada presidenta del TEEQ, Norma 
Jiménez Fuentes, subrayó las acciones de capacitación para servidores públicos, foros de difusión de los 
derechos políticos electorales para personas con discapacidad y la atención de 57 asuntos, de los que se 
resolvieron 29 procedimientos de impugnación y tres procedimientos sancionadores, así que “se han 
atendido y resuelto de manera oportuna las controversias y procedimientos sancionadores que se han 
presentado hasta el día de hoy con total objetividad e imparcialidad”. Asimismo, la jefa de la Unidad 
Especializada en Delitos electorales de la Fiscalía General del Estado, María de los Ángeles Torres Delgado, 
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también destacó los trabajos de capacitación sobre las conductas que pueden considerarse delito electoral o 
faltas administrativas, que alcanzó ya a dos mil 701 servidores públicos de las 21 instituciones de seguridad 
del estado y del Tribunal Superior de Justicia del Estado. 
 
https://lalupa.mx/2024/04/04/listos-organismos-electorales-queretanos-para-eleccion-del-2-de-junio/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
IEEQ ACTIVA MONITOR DE ALERTAS PARA SEGURIDAD DE CANDIDATURAS 
Por Marittza Navarro 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
informó que cuentan con un protocolo que denominaron Monitor de Alertas, para canalizar las peticiones de 
seguridad que hagan las candidatas y candidatos durante este proceso electoral. Debido al escenario de 
violencia política que se vive en el país, y que recientemente alcanzó a la candidata a la presidencia 
municipal de Celaya, Guanajuato, Gisela Gaytán Gutiérrez, la presidenta de la autoridad electoral dijo que han 
reforzado la comunicación. Aunque enfatizó que las medidas corren a cargo de las autoridades de seguridad. 
“Para nosotros es sumamente importante (las medidas de seguridad). Tan así que, adicional de lo que viene 
en el convenio del enlace que nosotros estemos realizando, estamos generando una dinámica al interior que 
permita un monitoreo permanente de estas solicitudes”, comentó la presidenta del IEEQ. “Por lo que 
estaremos haciendo cortes diarios de si hay o no ingresadas solicitudes, lo hemos denominado el Monitoreo 
de Alertas en Materia de Seguridad”. IEEQ activa Monitor de Alertas. Cuando una de las candidaturas 
requiere seguridad, dijo que deben hacer la solicitud en los Consejos Distritales o Municipales. Así, de forma 
inmediata, darán visto a la Secretaría Técnica, después al secretario ejecutivo y después darán visto a la 
autoridad competente. Explicó que, dentro del convenio, existe un enlace de seguridad del Poder Ejecutivo. A 
partir de ahí y acorde a la situación particular de la petición, son estas instancias las que fijan los protocolos 
y medidas de seguridad que se brindarán a los solicitantes. Hasta ahora no se han recibido solicitudes de 
seguridad, y el Monitor de Alertas hace dos cortes diarios, para que las autoridades electorales estén al tanto 
del tema. (AD 12) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/04/04/ieeq-activa-monitor-de-alertas-para-seguridad-de-
candidaturas/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/garantizaran-seguridad-durante-proceso-electoral-en-
queretaro_1516303_102.html 
 
https://elqueretano.info/destacadas/ieeq-asegura-coordinacion-con-autoridades-de-seguridad-para-
garantizar-ambiente-de-paz-en-campanas-electorales/ 
 
CANDIDATOS EN QUERÉTARO NO HAN SOLICITADO SEGURIDAD 
Hasta ahora ningún candidato en Querétaro ha solicitado seguridad ni al IEEQ, ni a la Junta Local del INE. La 
consejera presidente del Instituto Electoral el Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz, informó que en 
caso de que algún candidato pida seguridad especial, se realizará el trámite de forma inmediata y se acercará 
esta solicitud a las autoridades de seguridad, para que estas determinen las acciones y el protocolo de 
seguridad específico a ofrecer. También, reveló que solicitó a las autoridades de seguridad realizar rondines 
en las instalaciones de los consejos distritales y municipales, en el marco del proceso de registros de 
candidaturas. Reiteró que los órganos electorales locales tienen coordinación con las autoridades de 
seguridad, a fin de mantener un ambiente de paz en las campañas y durante la jornada electoral. (EUQ 4, 
NQS 1) 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/candidatos-en-queretaro-no-han-solicitado-seguridad/ 
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https://elqueretano.info/destacadas/hasta-el-momento-no-existen-solicitudes-de-proteccion-para-
candidatos-ante-el-ieeq/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50032-ninguna-candidatura-en-queretaro-ha-
solicitado-seguridad-especial-ieeq 
 
https://expresoqueretaro.com/2024/04/04/candidatos-queretanos-no-han-pedido-proteccion-en-estas-
elecciones/ 
 
https://www.google.com/amp/s/heraldodemexico.com.mx/elecciones/2024/4/4/ieeq-implementa-
monitoreo-dos-veces-al-dia-de-alertas-en-materia-de-seguridad-para-candidaturas-electorales-en-
queretaro-591683.html 
 
ELECCIONES SEGURAS EN SJR 
Derivado de algunos hechos que han presentado distintos candidatos de otras entidades en es proceso 
electoral, el secretario de Seguridad Pública Municipal de San Juan del Río, Ángel Rangel Nieves, recordó que 
ya se firmó un convenio con el Instituto Electoral del estado (IEEQ) para salvaguardar esta contienda. 
“Ustedes dieron cuenta hace algunos días se firmó un convenio con el IEEQ precisamente en este palacio de 
gobierno, con el gobernador y las autoridades electorales en donde precisamente se establece que sea a 
través de esta autoridad en donde se hagan las solicitudes y ellos la determinarán a qué autoridad le hagan 
esas solicitudes”.  “Nosotros estaremos muy pendientes de apoyar al Instituto Electoral de Querétaro en todo 
lo que se necesario, todo es a través de ellos, nada es directamente con la Secretaría o a través de las 
distintas secretarías, todo es mediante el IEEQ”. (N 6) 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
RECIBIÓ IEEQ 15 SOLICITUDES PARA CANDIDATURAS 
Por Francisco Segura 
De los 15 registros, siete corresponden a los ayuntamientos, dos de ellos son candidaturas independientes, el 
resto de los registros corresponde a contiendas distritales. Al corte del 3 de abril, día en que iniciaron los 
registros de candidatos para participar en el proceso electoral, se recibieron un total de 15 solicitudes de 
registro, señaló la presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz 
Rodríguez Mencionó que de estos 15 registros, siete corresponden a los ayuntamientos, de los cuales dos de 
ellos son candidaturas independientes, el resto de los registros corresponde a contiendas distritales. 
Además, recordó que previo a la temporada de registros, los candidatos que aspiran a contender fueron 
debidamente capacitados para poder realizar el registro pertinente en su consejo local del IEEQ al cual 
deban acudir, aunado a que existe el formato virtual de registro, el cual se utilizará por primera vez en una 
contienda electoral. “ El Instituto Electoral recibió 15 solicitudes a las cuales se les dará el trámite referido y 
al término del periodo de registro se informarán los números totales (…) este registro de candidaturas y se 
trata de garantizar el derecho de los partidos y de la ciudadanía a postular candidaturas a un cargo de 
elección popular. Por ello el IEEQ se encuentra preparado y se capacitó a los partidos políticos y aspirantes a 
candidaturas para realizar las gestiones necesarias para registrarse, además de contar con el apoyo de 
seguridad pública para que esté resguardando y dando rondines dentro de los consejos y en la sede central”, 
mencionó. Muñiz Rodríguez recordó que este proceso será hasta el 7 de abril, por lo que en el transcurso del 
día así como del fin de semana, se espera que los registros por parte de los partidos políticos sean atendidos. 
Recordó que la fecha límite de la validación de la candidatura ante el IEEQ es el 14 de abril, ya que a parte 
del 15 de abril y hasta el 29 de mayo, iniciará el proceso de campañas electorales locales, donde estarán 
participando los contendientes a las alcaldías y diputaciones locales de todo el estado de Querétaro. “Una vez 
que se lleve a cabo este análisis los órganos competentes resolverán la procedencia a más tardar el 14 de 
abril y el 15 de abril estará arrancando el periodo de campañas que corre del 15 de abril al 29 de mayo”, 
apuntó. (PA 3) 
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https://plazadearmas.com.mx/recibio-ieeq-15-solicitudes-para-candidaturas/ 
 
REGISTRAN PRIMERAS 15 CANDIDATURAS ANTE EL IEEQ 
Por Karen Munguía 
En el primer día de registros de candidaturas se realizaron 15 en los consejos municipales y distritales del 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), informó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del 
instituto, quien recordó que la fecha límite será el 7 de abril. Muñiz Rodríguez mencionó que se trata de 7 
registros de Ayuntamientos, las dos candidaturas comunes de Colón y las dos de Tequisquiapan, así como 
cuatro diputaciones locales. “Tenemos ya un primer corte, en este primer día de registros, que fue el 3 de 
abril, el Instituto electoral recibió 15 solicitudes a las cuales se les brindará el trámite referido, y al término 
del periodo de registros se informarán los números totales”, comentó. Refirió que los registros de 
candidatura de mayoría relativa se presentan en los 27 consejos distritales y municipales, mientras que las 
diputaciones de representación proporcional, es decir, las plurinominales se registran en el consejo general; 
en este caso, dijo que no han recibido ninguna lista plurinominal. Recordó que una vez que se reciban todos 
los registros, se iniciará una etapa de revisión y análisis de la documentación, para que a más tardar el 14 de 
abril se aprueben los registros y que del 15 de abril al 29 de mayo se realicen las campañas. Asimismo, 
informó que ya se presentaron las plataformas electorales de todos los partidos políticos, las cuales están 
disponibles en la página eleccionesqro.mx. “Fueron presentadas las plataformas electorales de la totalidad 
de los partidos acreditados ante el instituto, las cuales se encuentran disponibles para su consulta en el 
microbio eleccionesqro.mx”, dijo. De igual manera, indicó que entre el 14 y 26 de marzo se recibió la 
documentación sin emblema, como canceles, cajas, paquetes electorales, urnas, marcadores, sujetadores de 
boletas, etiquetas braille, entre otros. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/registran-primeras-15-candidaturas-ante-el-
ieeq-11707870.html 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=43787 
 
SE HAN REGISTRADO CUATRO CANDIDATOS INDEPENDIENTES: GRISEL MUÑIZ 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
En el presente periodo de registro de candidaturas locales, el cual comprende del 3 al 7 de abril, la 
presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez informó que se 
han registrado cuatro candidatos independientes para contender en el presente proceso electoral; en total 
son ocho perfiles que pueden adquirir esta candidatura. Dos de estos perfiles realizaron su registro para 
contender por el municipio de Colón, los cuales son: Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla 
González; los otros dos perfiles se registraron para contender por el municipio de Tequisquiapan, quienes 
son: Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta. Cabe recordar que estos perfiles debieron 
cumplir con requisitos, como el de obtener un respaldo del 2% de la población de la demarcación donde se 
desea contender, para poder tener oportunidad de realizar un registro al respecto. “Tenemos ya un primer 
corte, en este primer día de registros, que fue el 3 de abril, el Instituto electoral recibió 15 solicitudes a las 
cuales se les brindará el trámite referido, y al término del periodo de registros se informarán los números 
totales”, mencionó. El resto de los aspirantes para ocupar las candidaturas independientes son: Efraín 
Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles para buscar la alcaldía del municipio de Jalpan de Serra; para el 
municipio de San Joaquín está el aspirante J.Belem Ledesma Ledesma; mientras que el perfil de Saúl Sánchez 
podrá registrarse para contender por la presidencia municipal de Tolimán. Cabe recordar que son en total 
ocho perfiles políticos que pueden adquirir una candidatura independiente en el presente proceso electoral; 
cabe destacar que hasta el momento, únicamente 4 perfiles han realizado su respectivo registro. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/04/se-han-registrado-cuatro-candidatos-independientes-grisel-
muniz/ 
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JOSUÉ “CHEPE” GUERRERO REGISTRA SU CANDIDATURA A LA ALCALDÍA DE CORREGIDORA 
Por Cecilia Conde 
Josué “Chepe” Guerrero Trápala se registró como candidato a la presidencia municipal de Corregidora por el 
Partido Acción Nacional (PAN), y recalcó que a partir del 15 de abril saldrán con toda la fuerza para tocar 
todas las puertas de la demarcación. Ante el Consejo Municipal del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) de Corregidora, Guerrero Trápala registró la planilla de regidores que lo acompañan en la 
propuesta para su candidatura a la presidencia municipal. (DQ 7, AD 12, NQS 1, PA 3, CQRO 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/josue-chepe-guerrero-registra-su-candidatura-a-
la-alcaldia-de-corregidora-11704843.html 
 
https://plazadearmas.com.mx/se-registra-chepe-guerrero-como-candidato-a-la-alcaldia-de-corregidora/ 
 
https://informequeretano.com/2024/04/04/registra-su-candidatura-a-la-presidencia-municipal-de-
corregidora-chepe-guerrero-ante-ieeq/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/04/04/chepe-guerrero-se-registra-como-candidato-a-la-
presidencia-municipal-de-corregidora/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/chepe-guerrero-se-registra-como-candidato-a-presidente-municipal-de-
corregidora-ante-el-ieeq-municipal/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/corregidora/chepe-guerrero-formaliza-su-candidatura-alcaldia-
corregidora_1516290_102.html. 
 
https://www.alminutonoticias.com.mx/politica/chepe-guerrero-oficializa-su-candidatura-a-la-presidencia-
municipal-de-corregidora/2024/04/04/ 
 
https://a3noticias.com.mx/chepe-guerrero-se-registra-como-candidato-a-presidente-municipal-de-
corregidora-ante-el-ieeq/ 
 
https://aiplay.mx/?p=3084&amp=1 
 
RODRIGO MONSALVO REALIZA SU REGISTRO COMO CANDIDATO A LA ALCALDÍA DE EL MARQUÉS 
Rodrigo Monsalvo Castelán, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) para el municipio de El Marqués, 
realizó este 4 de abril su registro ante el Consejo Municipal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ). (AD 12, P 2, NQS 1) 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/04/04/rodrigo-monsalvo-realiza-su-registro-como-candidato-a-
la-alcaldia-de-el-marques/ 
 
https://adninformativo.mx/rodrigo-monsalvo-se-registra-ante-el-ieeq-como-candidato-a-la-alcaldia-de-el-
marques/ 
 
MERCEDES PONCE, CANDIDATA A LA ALCALDÍA DE PEDRO ESCOBEDO 
Por Mario Luna 
Mercedes Ponce Tovar se registró de manera formal como candidata del Partido Acción Nacional (PAN) a la 
alcaldía de Pedro Escobedo. Fue poco después de las 18:00 horas del jueves 4 de abril cuando la panista 
arribó a las oficinas del Consejo Municipal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en 
aquella demarcación, para así oficializar su candidatura en este proceso. Mientras Ponce Tovar hacía su 
registro, decenas de militantes y simpatizantes panistas se congregaron a las afueras de las oficinas del 
Consejo Municipal del IEEQ en Pedro Escobedo. Una vez que salió la candidata, las personas comenzaron a 

https://plazadearmas.com.mx/se-registra-chepe-guerrero-como-candidato-a-la-alcaldia-de-corregidora/
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corear “presidenta, presidenta”, al tiempo que la dirigente estatal, Leonor Mejía Barraza, le levantaba la 
mano. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/mercedes-ponce-candidata-a-la-alcaldia-de-
pedro-escobedo-11708002.html/amp 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/04/04/se-registro-mercedes-ponce-como-candidata-del-pan-a-
la-presidencia-de-pedro-escobedo/ 
 
LUPITA PÉREZ MONTES FORMALIZA SU CANDIDATURA ANTE EL IEEQ EN EZEQUIEL MONTES 
Lupita Pérez Montes, en un acto significativo para su carrera política, oficializó su registro como candidata a 
la reelección por el Municipio de Ezequiel Montes, ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ). La ceremonia de registro, llevada a cabo en las instalaciones del IEEQ, contó con la presencia de 
miembros de su equipo, simpatizantes y líderes del partido, quienes se congregaron para mostrar su apoyo a 
Pérez Montes en este importante paso hacia las elecciones. (NQS 4) 
 
https://www.rotativo.com.mx/locales/ezequiel-montes/lupita-perez-montes-formaliza-su-candidatura-
ieeq-en-ezequiel-montes_1516310_102_amp.html 
 
NO DESCUIDARÉ LABOR LEGISLATIVA: LÓPEZ BIRLAIN  
Por Karen Munguía  
Ana Paola López Birlain informó que no solicitará licencia a su cargo como legisladora, esto luego de 
registrarse como candidata en común entre los Partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) para la diputación local por el IV distrito. Durante su registro señaló que seguirá 
trabajando en una legislación enfocada en la cultura de paz y precisó que no descuidará su labor legislativa, 
pues señaló que será a través de su trabajo que saldrá a pedir nuevamente la confianza de la ciudadanía. “Lo 
he comentado durante toda mi trayectoria, la mejor carta de presentación que tenemos es nuestro trabajo y 
la ley te faculta o te permite, a través de tu trabajo, pedir la confianza para seguir desempeñando esta 
función. Hoy, más que nunca, y en este cargo que tengo de diputada local, tengo resultados, tengo trayectoria 
y aliados que me van a permitir dar a conocer todos estos foros y actividades que hemos realizado para 
continuar en la labor”, señaló. Mencionó que la plataforma electoral del partido ya fue publicada en la página 
del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), aunque reiteró que la cultura de paz y la 
educación será los ejes principales de su campaña electoral, a partir del 15 de abril en caso de avalarse su 
registro. (DQ 7, NQS 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/no-descuidare-labor-legislativa-lopez-birlain-
11707746.html 
 
VA CÁRDENAS POR DIPUTACIÓN LOCAL 
Por Guillermo González Hudson  
Con el compromiso de trabajar con una visión y compromisos enfocados en la familia queretana, Mauricio 
Cárdenas Palacios realizó su registro como candidato a la diputación local por el sexto distrito. Acompañado 
de su familia, militantes y habitantes del distrito señaló que recorrerá cada punto de la circunscripción 
electoral para dar a conocer sus propuestas y trabajará con una visión innovadora encaminada al desarrollo 
económico de las familias queretanas. “Trabajaré con una nueva visión, con empatía y compromiso para que 
las familias de Querétaro y Corregidora vivan mejor, chambeando incansablemente en nombre de todas y 
todos los ciudadanos”, señaló en la sede del Consejo Distrital número 06 del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) Cárdenas Palacios será abanderado por el Partido Acción Nacional (PAN) y por el 
Partido de la Revolución Democrática (PRD). (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/ofrece-cardenas-palacios-compromiso-con-la-
familia-11708396.html 
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REGISTRA PRI A DANIELA TRUJILLO PARA LA DIPUTACIÓN DEL IV DISTRITO  
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) arrancó con los registros ante el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (de sus candidatos para las presidencias municipales y las diputaciones locales con la joven, 
Daniela Sofía Trujillo, candidata a la diputación local por el cuarto distrito local. (NQS 5) 
 
COLUMNA CUARTO DE GUERRA 
Lista. En Tequisquiapan hoy registrará su candidatura Norma Mejía Lira para la presidencia municipal. Con 
grandes expectativas, tras una larga negociación partidista, la ex priista será candidata por la coalición 
Fuerza y Corazón por México. La cita es a las 5 en el Consejo Distrital 12 del IEEQ. (DQ 2)  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-11707602.html 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
FELIFER SE REGISTRA EL DOMINGO EN EL IEEQ. Los locatarios del Mercado Escobedo nos cuentan, se 
reunieron ayer con el precandidato del PAN-PRI y PRD a la alcaldía capitalina, Felipe Fernando "Felifer" 
Macías, quien nos señalan, se registrará el próximo domingo en la sede del IEEQ. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-05-de-abril-de-2024/ 
 
OPINIÓN / DÍAS DE REGISTRO 
Por Andrés González 
En esta semana, los días están siendo de registro ante las instancias electorales; de todos los candidatos, de 
todos los partidos, de todas las coaliciones. Es un requisito de ley y un protocolo obligado. El del Chepe 
Guerrero, candidato ya ahora sí del Partido Acción Nacional fue no solo concurrido, sino de abiertos 
compromisos. “Vamos a mover las almas sin soberbia, pero con la convicción de que el PAN, aquí en 
Corregidora, sí sabe gobernar”. Y las banderas azul y blanco se agitaron. Le arropaba la militancia panista, la 
presencia de la ciudadanía. “Ya lo he dicho y lo sostengo, aquí fuimos, somos y seguiremos siendo panistas”. 
Y es que este partido, Acción Nacional, suma ya, de los últimos siete trienios, seis de este partido. Ahí 
gobernó el actual Ejecutivo Estatal, Mauricio Kuri y el propio Chepe – Josué Guerrero Trápala – fue interino. 
Azul azul, pues, hasta las cachas. Y ayer, cuando el sol del mediodía arreciaba, el panismo tradicional, el 
panismo nuevo, le arropaba en su registro. Ahí, más de doscientos panistas se hicieron presentes. Chepe es 
un político de fácil acceso, cae bien a quien lo trata. Tiene ángel pues. El registro fue ante el Consejo 
Municipal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, IEEQ. “Vamos, con ustedes al frente, a defender la 
calidad de vida que tiene esta demarcación porque queremos seguir construyendo un municipio en unidad”. 
Ahí, confundida entre toda la militancia, asistía la Lic. Leonor Mejía, presidenta del PAN en el estado; 
también el alcalde con licencia, Roberto Sosa Pichardo y se sumaron como un solo hombre Enrique Vega 
Carriles, Sonia Rocha Acosta, Antonio Zapata Guerrero, el senador Alfredo Botello Montes y Mauricio 
Cárdenas Palacios entre otros muchos panistas que se hicieron presentes. Ahí Laura Morales Lira, presidenta 
del Comité Directivo Municipal del PAN. A todos ellos, a las decenas de ciudadanos que le acompañaron, les 
pidió “trabajar unidos y con pasión para seguir sumando a más ciudadanos a este proyecto”. A la hora del 
registro y en plena calle donde se dieron cita, el sol caía a plomo. Chepe venía ya encarrerado. Y ante los 
suyos soltó: “En Acción Nacional, si creemos en la legalidad y como aquí si hacemos bien nuestros trámites 
de registro, hoy lo hacemos ante el IEEQ con todo orden y cumpliendo los requisitos que nos exige la 
autoridad electoral”. Y es que estamos a solo diez días de que inicie la campaña formal, que será el 15 de este 
mes de abril. “Vamos a tocar todas las puertas, con respeto, con humildad, pero con mucha convicción de que 
somos la mejor propuesta”. Y la mejor prueba está en la calidad de su planilla que integrará el cuerpo de 
regidores. Ellas y ellos son: Maricruz Arellano Dorado, Juan Carlos Ramírez Loarca, Crystell Ana Rosa 
Bolaños Lira, Esther Carbonell Echave, Eduardo Rafael Montoya, Germán Borja Garduño, Carolina Olvera 
Servín, Olivia Ruiz Castillo, Andrea Orozco Gómez, Ana Belén Salinas Morales, María de los Ángeles Prats 
Guitrado y Ma. Jesús Juárez Valdovinos. Todos ellos, con Chepe Guerrero al frente, será el gobierno municipal 
de Corregidora. No lo dude usted ni tantito.  
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https://codiceinformativo.com/columna/dias-de-registro/ 
 
https://okeyqueretaro.mx/dias-de-registro/ 
 
DENUNCIAS 
 
FISCALÍA DESCARTA COMISIÓN DE DELITOS ELECTORALES EN 9 CARPETAS 
Durante la conferencia institucional en el marco de desarrollo del proceso electoral 2023-2024 que se 
efectuó en instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la jefa de la Unidad 
Especializada en Delitos Electorales de la Fiscalía General, María de los Ángeles Torres Delgado, confirmó 
que, de las 12 carpetas de investigación que se han iniciado de agosto del 2023 a la fecha, en nueve no se 
acreditó la comisión de delito electoral. El 6 de marzo pasado, reportó el inicio de 10 carpetas de 
investigación por vistas hechas por parte del IEEQ sobre posibles casos constitutivos de violencia política en 
razón de género, a las cuales, se sumaron otras dos durante los últimos días del mismo mes y los primeros de 
abril. De las 12 carpetas, detalló que, en la actualidad, tres se encuentran en trámite o proceso de resolución. 
Por su parte, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), Norma 
Jiménez Fuentes, informó que, durante marzo, resolvieron 29 medios de impugnación y tres procedimientos 
sancionadores. Aclaró que, en el mismo mes, ingresaron al TEEQ seis medios de impugnación más y siete 
procedimientos sancionadores vinculados con infracciones a la normativa electoral. La presidenta del 
Consejo General del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, precisó que tienen en trámite 15 procedimientos 
sancionadores (once especiales y cuatro ordinarios), la mayoría por la comisión de posibles actos 
anticipados de precampaña y campaña, propaganda gubernamental, promoción personalizada, entre otros. 
Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), señaló que el 
órgano electoral federal en el estado tiene en proceso de investigación cuatro denuncias; la mayoría, dijo, en 
contra de candidaturas del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y de Santiago Nieto Castillo. “La 
mayoría se han desechado por no tener elementos suficientes de prueba. Al día de hoy no tenemos ninguna 
candidatura ni partido político sancionado”, afirmó. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/04/fiscalia-descarta-comision-de-delitos-electorales-en-9-
carpetas/ 
 
COALICIONES 
 
COLUMNA TABLERO  
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón 
Causa Política. ¿Chema Tapia o Arturo Maximiliano? ¿Quién sería más competitivo por la 4T contra Felifer 
Macías, candidato común del PAN, PRI y PRD a la presidencia municipal de Querétaro? Chema.  En eso 
coincidimos con Jaime Robledo y Pedro Pablo Tejada en la mesa política del martes en EXA 95.5, unos 
minutos antes de confirmarse su postulación y no la de quien se daba como el favorito. Disentimos, sin 
embargo, en el enfoque. Para mis apreciados compañeros de micrófono Arturo Maximiliano resultaba un 
rival conocido por su juego limpio y que de Chema se sabía poco y no bueno. En opinión de su servidor, la 
desventaja del notario consistía en el antecedente de haber perdido en 2021 ante Luis Nava con 50 mil votos 
menos que los logrados por Adolfo Ríos en el 2018. Ya en una emisión anterior había comentado el autor de 
esta columna el error de tener en el área de comunicación a la jefe de prensa del exalcalde queretano con 
peor imagen pública: Marcos Aguilar Vega. A eso debería agregarse la ruptura de la coalición registrada por 
los partidos de la 4T en el IEEQ cuando la dirigencia estatal de Morena desconoció a Chema Tapia como 
ganador de las encuestas internas. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/chema-mas-competitivo-que-maximiliano/ 
 
 
 

https://fiscaliageneralqro.gob.mx/portal/
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VIOLENCIA DE GÉNERO 
 
PODER JUDICIAL ESPERA LA SOLICITUD DEL IEEQ PARA DAR INFORMACIÓN DE LOS CANDIDATOS A 
PUESTOS LOCALES 
Por Estrella Álvarez 
El Poder Judicial se encuentra a la espera de la solicitud del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) sobre la información de los candidatos a puestos locales. De acuerdo con la presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, en su momento el INE realizó la solicitud de información sobre los 
candidatos a puestos federales y no se encontraron irregularidades. “Si tenemos la obligación de 
proporcionar la información que nos solicite el INE y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el INE 
ya lo hizo porque ya se inició el proceso”. Al respecto aclaró que la titular del IEEQ ya se puso en contacto 
con el Poder Judicial para realizar la solicitud sobre los antecedentes de cada candidato. “Conforme ellos 
fueran solicitando la información nosotros se las proporcionamos a la hora que nos la pidan y hasta el día de 
hoy no hemos pedido alguna petición”. Mientras que en el caso de violencia de género, no se tuvo alguna 
observación en candidatos federales, de acuerdo a lo entregado al INE. “No se reportó algún delito, o alguna 
otra razón”, concluyó.      
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/04/04/poder-judicial-espera-solicitudes-de-informacion-sobre-
antecedentes-de-candidatos/ 
 
https://informequeretano.com/2024/04/04/poder-judicial-espera-la-solicitud-del-ieeq-para-dar-
informacion-de-los-candidatos-a-puestos-locales/ 
 
https://www.elqueretano.info/destacadas/revisara-poder-judicial-si-los-candidatos-estan-limpios-mariela-
ponce-villa/ 
 
DIÁLOGOS 
 
ALISTAN DIÁLOGOS ENTRE CANDIDATURAS LOCALES 
Grisel Muñiz, consejera presidente del Instituto Electoral el Estado de Querétaro (IEEQ) informó que los 
diálogos entre candidaturas a los ayuntamientos que organiza este órgano electoral, iniciarán el 22 de abril 
con las y los candidatos del municipio de Arroyo Seco. En estos las y los candidatos podrán presentar sus 
propuestas y contrastarlas. En Jalpan de Serra se realizarán el 23 de abril; en Landa de Matamoros, el 25; en 
Pinal de Amoles, el 26; Peñamiller, el 30 de abril y en San Joaquín, el 2 de mayo. En el municipio de 
Querétaro estos diálogos se realizarán el 28 de mayo. Todas las fechas están publicadas en la plataforma del 
IEEQ. Por otro lado, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro tiene en trámite 15 procedimientos 
sancionadores, resultado de diferentes denuncias. Estos asuntos tienen que ver, principalmente, con 
posibles actos anticipados de campaña y precampaña, propaganda gubernamental y promoción 
personalizada. Hasta este día, el IEEQ ha recibido 15 solicitudes de registros de candidaturas, 7 de 
ayuntamiento, 4 de candidaturas independientes y el resto de los distritos electorales. Este proceso de 
registro estará abierto hasta el próximo 7 de abril. 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50034-alistan-dialogos-entre-candidaturas-
locales 
 
CAMPAÑAS ELECTORALES 
 
ELECCIONES 2024: BUSCAN LA REELECCIÓN NUEVE DE 25 DIPUTADOS EN QUERÉTARO 
Por Paulina Rosales 
El próximo 15 de abril arrancarán las campañas locales en Querétaro, según informó el Instituto Electoral 
del Estado (IEEQ). A unos días de iniciar las campañas locales en Querétaro, las dirigencias de los partidos 
han comenzado a confirmar quiénes encabezarán sus candidaturas. Para este proceso electoral 2024, ocho 
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legisladores del Partido Acción Nacional (PAN) y uno de MORENA buscarán la reelección en el Congreso del 
Estado de Querétaro.  
 
https://www.liderempresarial.com/elecciones-2024-buscan-la-reeleccion-nueve-de-25-diputados-en-
queretaro/ 
 
DELITOS ELECTORALES 
 
FISCALÍA DESCARTA COMISIÓN DE DELITOS ELECTORALES EN 9 CARPETAS 
Por Mónica Gordillo  
Durante la conferencia institucional en el marco de desarrollo del proceso electoral 2023-2024 que se 
efectuó en instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la jefa de la Unidad 
Especializada en Delitos Electorales de la Fiscalía General, María de los Ángeles Torres Delgado, confirmó 
que, de las 12 carpetas de investigación que se han iniciado de agosto del 2023 a la fecha, en nueve no se 
acreditó la comisión de delito electoral. El 6 de marzo pasado, reportó el inicio de 10 carpetas de 
investigación por vistas hechas por parte del IEEQ sobre posibles casos constitutivos de violencia política en 
razón de género, a las cuales, se sumaron otras dos durante los últimos días del mismo mes y los primeros de 
abril. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/04/fiscalia-descarta-comision-de-delitos-electorales-en-9-
carpetas/ 
 
CONVOCATORIA CAEL Y SEL 
 
DE NO REUNIR A CAPACITADORES Y SUPERVISORES, LANZARÍA IEEQ OTRA CONVOCATORIA 
Por Mónica Gordillo  
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, confirmó 
que, de las mil 774 personas que se han registrado en la convocatoria de reclutamiento de capacitadores / 
asistentes electorales y supervisores electorales locales, sólo 681 han concluido su postulación. “El periodo 
de contratación es del 29 de abril al 15 de junio, y las remuneraciones mensuales van de 12 mil a 15 785 
pesos; esto es por el tema de gastos de campo, obviamente sin impuestos. En el caso de las personas 
supervisoras va de 9 mil 500 a 12 mil pesos”, recordó. Puntualizó que en caso de que no se reúna a las 
personas necesarias, se abrirá una segunda convocatoria, pues dijo que todavía existen 898 vacantes. Indicó 
que este próximo sábado seis de abril vence la primera convocatoria de registro. En otro tema, informó que, 
el 3 de abril, contabilizaron 15 solicitudes de registros de candidaturas. Expuso que uno de los registros se 
efectuó en línea. “El instituto electoral recibió 15 solicitudes a las cuales se les dará el trámite referido y, al 
término del periodo, se informaran los números totales. Una de las actividades más relevantes del proceso es 
este registro de candidaturas y se trata de garantizar el derecho de los partidos y de la ciudadanía a postular 
candidaturas a un cargo de elección popular”, dijo. Asimismo, indicó que la totalidad de los partidos políticos 
con registro ante el órgano electoral local acreditaron y presentaron sus plataformas electorales, las cuales, 
mencionó se encuentran disponibles para su consulta en el micrositio eleccionesqro.mx “Este hecho abona a 
la legalidad y el voto informado de la ciudadanía, quien puede consultar las plataformas registradas ante el 
instituto”, enfatizó. Recordó que el IEEQ efectuará 18 diálogos municipales con las y los candidatos; sin 
embargo, confirmó que no habrá debates para las candidaturas a diputaciones locales. (CQRO 3) 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2024/04/04/de-no-reunir-a-capacitadores-y-supervisores-lanzaria-
ieeq-otra-convocatoria/ 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
REFUERZAN SEGURIDAD PARA EL MATERIAL ELECTORAL EN QUERÉTARO 
Para asegurar la integridad y la seguridad del próximo proceso electoral en Querétaro, la Secretaría de 
Gobierno ha implementado una serie de mecanismos de resguardo para la papelería electoral y edificios 
esenciales involucrados en la jornada electoral. Carlos Alcaraz, SEGOB, indicó que se estableció una 
coordinación sin precedentes entre la Guardia Nacional, la SEDENA, la policía estatal, y diversas 
corporaciones municipales para este fin. (Rotativo) 
 
LOS DEBATES PARA LAS CANDIDATURAS A DIPUTACIONES FEDERALES INICIARÁN EL 18 DE ABRIL  
La vocal ejecutiva del INE Ana Lilia Pérez, informó que los debates para las candidaturas a diputaciones 
federales que realizará con el apoyo de la UAQ  iniciarán el 18 de abril para el distrito 01 en el campus de 
esta universidad en Cadereyta, el 25 de abril en el campus de la UAQ de San Juan del Río  para el distrito 02, 
el 30 de abril en el centro universitario para el distrito 03, el 02 de mayo se realiza el debate entre los 
candidatos del distrito 04 en la unidad deportiva de la UAQ, el 6 de mayo en la escuela de Bachilleres de la 
universidad, en Pedro Escobedo para las candidaturas del distrito 05 y el 8 de mayo en campus Juriquilla se 
realizará el debate de las candidaturas del distrito 06. (...) (Fórmula Noticias) 
 
ABRIRÁ EL INE 496 CASILLAS EN EL DISTRITO 2 
El Instituto Nacional Electoral en el distrito 2 de Querétaro aprobó que para el próximo proceso 
constitucional se instale un total de 496 casillas, de las cuales 155 son básicas, 284 contiguas, además de 10 
especiales y 47 extraordinarias. Roberto Lagunes, vocal ejecutivo del INE en este distrito, indicó que el 
listado para la instalación de estas casillas se hará durante los primeros días de este mes; podrá ser 
consultada a través de la página oficial del Instituto. (ADSJR 15) 
 
FISCALÍA ESPECIALIZADA EN DELITOS ELECTORALES HA DADO TRÁMITE A DOCE CARPETAS DE 
INVESTIGACIÓN 
De agosto a la fecha, la fiscalía especializada en delitos electorales de la fiscalía general de la república ha 
realizado 12 carpetas de investigación una de ellas presentada y el resto por visitas hechas por la autoridad 
electoral, informó la titular de esta dependencia Ángeles Torres. (DQ 8) 
 
ESTARÁN 1 MILLÓN 908 MIL EN LISTA NOMINAL DE QUERÉTARO 
La lista nominal de electores para la jornada electoral del próximo 2 de junio será de 1 millón 908 mil 109 
personas inscritas, de las cuales más de 20 mil jóvenes, votarán por primera vez, aseguró Ana Pérez, vocal 
ejecutiva de la Junta Local del INE de Querétaro. El padrón electoral con el que se cuenta, con corte al 27 de 
marzo, es de 1 millón 919 mil 465 personas y una lista nominal de 1 millón 908 mil 109 personas, la lista 
nominal son aquellos que tienen en su poder una credencial para votar con fotografía y que realizaron el 
trámite. (AD 1 y 3) 
 
ALISTAN SEGUNDA CAPACITACIÓN ELECTORAL 
El INE, San Juan del Río, llevará a cabo la segunda etapa de capacitación de los funcionarios de casilla que 
estarán participando el próximo 2 de junio en los sitios de votación. El vocal de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica del organismo electoral, Alfredo Guzmán dio a conocer que el 9 de abril inicia la segunda 
etapa de capacitación de los ciudadanos que estarán participando como funcionarios de casilla en los 496 
espacios de votación previstos para el municipio sanjuanense y de Amealco, tomando en cuenta que ambos 
conforman el Distrito Electoral Federal 02. (ESSJR 5) 
 
LAS BOLETAS ELECTORALES LLEGARÁN A QUERÉTARO EN MAYO 
Ana Lilia Pérez, vocal del INE en Querétaro, adelantó que para el 14 de mayo se espera la llegada de las 
boletas que se ocuparán para la jornada del 2 de junio. Por ello, adelantó que ya se prepara el operativo para 
resguardar la llegada del material. Adelantó que se trata de una estrategia encabezada por la SEDENA. (DQ 
8) 
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TRIBUNAL ELECTORAL EXONERA A GRUPO TELEVISIVO Y SANCIONA AL PRI 
Los fallos emitidos por la Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), confirmó la resolución del Tribunal Electoral de Guanajuato, exonerando a un grupo televisivo, a un 
destacado presidente de consejo y a una empresa publicitaria de las acusaciones sobre actos anticipados de 
precampaña y campaña. (Rotativo) 
 
PARTICIPO, VOTO, EXIJO: MOVILIZANDO A QUERÉTARO HACIA EL VOTO INFORMADO 
La iniciativa "Participo, Voto, Exijo", impulsada por la COPARMEX, ha logrado reunir a casi 30 organizaciones 
de diversos sectores con el fin de promover la participación ciudadana y el voto informado para las 
elecciones del próximo 2 de junio.  Este esfuerzo colectivo, que se caracteriza por su pluralidad y 
apartidismo, busca incrementar la participación en las urnas, superando el 58% de asistencia registrado en 
los últimos comicios, para alcanzar una meta del 70%. (N 7) 
 
ORGANIZARÁ COPARMEX UN DIÁLOGO CON CANDIDATOS  
El 22 de mayo, a las 8 de la mañana en el Club de Industriales, la Coparmex en Querétaro, realizará un 
diálogo entre los candidatos al Senado, así lo confirmó su presidenta Beatriz Hernández. Esto como parte de 
la iniciativa Participo, Voto y Exijo 2024, que tiene como objetivo abrir espacios para la presentación de 
proyectos de las diferentes candidaturas para presidentes municipales, diputados locales y federales, 
senadores, síndicos y regidores. (P 3) 
 
GREMIO MÉDICO EXIGE COMPROMISO CON LA SALUD EN CAMPAÑAS 
El deficiente servicio de salud a nivel nacional se atribuye al hecho de que el gobierno federal destina solo el 
3% del PIB al sector salud, cuando se estipula que debería ser al menos el 6%, acusó Rodrigo González, 
presidente del Colegio Médico de Querétaro, quien afirmó que el gremio votará por la candidata que cumpla 
con este compromiso, en beneficio de la población y el sector. Acusó al gobierno federal de destinar solo el 
3 % del Producto Interno Bruto (PIB) al sector salud, cuando, de acuerdo con la OMS, debería ser al menos el 
6%, señalando que este incumplimiento ocasiona carencias en el servicio de salud gratuito a nivel nacional. 
(NQS 7) 
 
PIDEN ASOCIACIÓN DE ESTACIONAMIENTOS SER ESCUCHADOS 
Al calificar como indispensable la contribución que realizan los estacionamientos en la movilidad del primer 
cuadro de la ciudad, el presidente de la Asociación de Estacionamientos de Santiago de Querétaro A.C., Abel 
Sánchez, instó a los candidatos a cargos públicos, a escuchar sus propuestas para mejorar el tránsito en el 
Centro Histórico, para hacer frente a la carencia en el servicio de transporte público y la llegada de nuevas 
familias al municipio. El presidente consideró indispensable que los candidatos incluyan al gremio en sus 
propuestas, debido a la contribución que realizan en el Centro Histórico, donde facilitan el estacionamiento y 
ayudan a descongestionar el tráfico. (NQS 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
A QUIEN NOS PONGAN, LE VAMOS A GANAR 
Leonor Mejía, presidenta estatal de Acción Nacional, aseguró que no importa el perfil que Morena ponga 
para contender por el municipio de Querétaro (en este caso José María Tapia), pues aseguró que se le ganará 
en las urnas de la mano de Felipe Fernando Macías. (NQS 3) 
 
SOY EL ENLACE CON LA CIUDADANÍA 
En caso de que la ciudadanía beneficie con el voto este 2 de junio a Agustín Dorantes Lámbarri, candidato al 
senado de Fuerza y Corazón por México, Enrique Vega -quién es su suplente-, aseveró que su principal labor 
será ser el enlace con la ciudadanía y el Senado, para que se hagan escuchar sus propuestas. (NQS 3) 
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PRI 
 
REVELA PRI QUERÉTARO, CANDIDATOS PLURINOMINALES; PAUL OSPITAL REPITE 
El PRI en Querétaro reveló la integración de las listas de candidatos plurinominales para la legislatura local, 
la cual es encabezada por Paul Ospital, quien repetiría en el Congreso. Tras la reunión de la comisión 
permanente, se colocó a Ospital en la posición 1, seguido de Adriana Meza y en la tercera posición a Gustavo 
Nieto. Paul Ospital se desempeña como legislador local, mientras que Adriana Meza encabezaba el ONMPRI y 
Gustavo Nieto ha sido candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río. (Quadratín) 
 
PVEM 
 
TAPIA PIDE DEJAR ATRÁS CONFLICTO DEL PROCESO INTERNO EN MORENA 
Para José María Tapia Franco los desacuerdos con la dirigencia de Morena en Querétaro quedaron en el 
pasado, tras el reconocimiento por parte de la dirigencia racional de ese partido, de que ganó en las 
encuestas del proceso interno para elegirlo candidato externo a la alcaldía de Querétaro. (EUQ 2) 
 
MORENA 
 
MORENA NOMBRARÁ SUSTITUTO DE SANTIAGO NIETO EN QUERÉTARO 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que se tendrá a bien anunciar al sustituto de 
Santiago Nieto a la senaduría por Querétaro. Lo anterior a razón de que en días pasados la Sala Toluca del 
Tribunal Electoral “bajó” la Candidatura del sanjuanense por cuestión de residencia. Dijo, el propio Morena 
tardaría aproximadamente dos semanas para que el Tribunal decida cuál será la determinación definitiva 
para con Santiago Nieto. (Voz Imparcial) 
 
SANTIAGO NIETO EN SUSPENSO: TRIBUNAL ELECTORAL REVISARÁ SU RESIDENCIA EN QUERÉTARO 
La aspiración de Santiago Nieto al senado por Morena enfrenta un momento crítico, a la espera de un fallo 
definitivo del Tribunal Electoral respecto a la validez de su candidatura. La contienda se ha tensado tras 
alegaciones que cuestionan si Nieto cumple con el requisito de residencia necesaria en Querétaro, un criterio 
esencial para su postulación por parte de Morena que fue impugnado por el PAN. (Rotativo) 
 
NIETO SOLICITÓ RESPALDO DE GN 
Santiago Nieto dijo que hoy en día sus actividades las realiza con el acompañamiento y protección de dos 
elementos de esta corporación de seguridad. Autoridades estatales deben blindar las campañas electorales 
en Querétaro, dijo el integrante de las filas de Morena, Santiago Nieto, dio a conocer que cuenta con el 
acompañamiento y la seguridad de elementos de la Guardia Nacional, como parte de las medidas para su 
protección. (ESSJR 1 y 5) 
 
NO MENTIR, NO ROBAR Y NO TRAICIONAR 
El morenista Santiago Nieto exhortó a candidatos a cumplir con los principios del partido y apoyar al 
proyecto de la 4T, representado por la candidata presidencial Claudia Sheinbaum Parto, esto, luego de qué 
simpatizantes mostraron inconformidad ante la designación de José Tapia como candidato a la alcaldía de 
Querétaro por este instituto político. (NQS 2) 
 
PT 
 
LA 4T QUITARÁ DEL PODER A LAS FAMILIAS QUE CONTROLAN A QRO 
Los candidatos al senado por Morena “Cuarta Transformación” buscará quitarle el poder a las familias que 
controlan la entidad desde hace casi 40 años, sostuvo el candidato del Partido del Trabajo al senado, Carlos 
Rentería. (NQS 5) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALISTAN LEY QUE PREVÉ ESCASEZ DE AGUA POTABLE 
Establecerá normas de la ONU para que los operadores no puedan cortar el abasto.  
 
N: CON TODO CHEPE Y MONSALVO 
Honestidad, trabajo y lealtad, busca RM en El Marqués. 
 
AD: ENMIENDAN LEY Y GARANTIZAN AGUA 
Diputados ajustaron la Ley de Aguas aprobada en 2022, para proteger el abasto de agua a familias ante la 
sequía; legislador Pozo rechaza suspensión de servicio. 
 
EUQ: AVANZA REFORMA PARA REFORZAR CUIDADO DE AGUA 
Iniciativa establece que se debe garantizar servicio para necesidades básicas; prevén zonas de veda para 
salvaguardar ecosistemas (Miyazaqui Blanco).  
 
PA: YA SE REGISTRARON CHEPE Y MONSALVO 
Llama Josué Guerrero Trápala a campaña de respeto y propuestas; Monsalvo ofrece una campaña intensa y a 
nivel de calle a partir de este 15 de abril.  
 
CQRO: SE REGISTRA JOSUÉ GUERRERO COMO CANDIDATO EN CORREGIDORA 
El aspirante a la alcaldía de Corregidora invitó a defender la calidad de vida que tiene la demarcación y a 
seguir construyendo un municipio seguro en unidad. (Rosaura Hernández). 
 
P: MEXICANOS SE PREPARAN PARA EL ECLIPSE TOTAL DE SOL POR EL QUE ESPERARON CASI 33 AÑOS 
A lo largo de todo el país se han comenzado a registrar filas para adquirir lentes o filtros para observar el 
fenómeno astral.  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Ventaja. Las campañas municipales están por empezar y en El Marqués Rodrigo Monsalvo, aspirante del 
PAN, llega con clara ventaja sobre sus contrincantes. De acuerdo con el reporte del 20 de marzo de la 
encuestadora Massive Caller, supera por más de 25 puntos a su más cercano contendiente. En el sondeo se 
revela que Monsalvo Castelán tiene una preferencia del 45.3% de la intención del voto, mientras que Jorge 
Lomelí, de la Alianza Morena-PT, alcanza sólo 20%. Los buenos números reflejan su trabajo y esfuerzo a lo 
largo de 6 años en el actual gobierno municipal. Suma. Por razones estratégicas, el municipio de Huimilpan 
es una de las joyas que estará en juego en las próximas elecciones. Y el PAN va con todo para recuperarlo con 
Jairo Morales como candidato común con PRI y el PRD, sumando a las regidoras Blanca Martínez y Yanet 
Lujan, así como la excandidata Gina Saavedra en un equipo de huimilpenses con aceptación entre la 
ciudadanía. El panista tiene a su favor ser oriundo del municipio y más de 10 años de trabajo serán su 
principal bandera. (DQ 6)  
                                                                                                                                                                                                                                                                                           
OPINIÓN / ¿QUIÉN SIGUE EN COLÓN? 
Por Rogelio Estrada 
Ya están definidas las candidaturas para uno de los municipios más extensos, territorialmente hablando, de 
nuestro Estado. Manuel Montes, actual presidente municipal, buscará la reelección por el PAN, PRI y PRD y 
se hará acompañar de Alejandro Arteaga, expresidente de aquel municipio, quien será su coordinador de 
campaña, así como de Mabel, esposa de Arteaga, quien acompañará en la fórmula a Manuel como regidora. 
Tanto Alejandro como Mabel son lo más rescatable del equipo de Montes, quien por fin se sacudió a sus dos 
cuñados que tanto daño político le hicieron y que debilitaron su popularidad entre las y los colonenses ante 
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compromisos incumplidos y malas decisiones. Por cierto, es de resaltar que Montes acabó peleado 
fuertemente con dos de sus regidores, a quienes apapacho hasta que se rompió el encanto, hablamos de Cecy 
Cabrera y Gaspar Trueba. Suerte Manuel, ojalá lo logres. El segundo que asegura su boleto para contender 
por la presidencia municipal colonense es Gaspar Trueba, quien ya fue candidato independiente en la 
contienda pasada y quedó en tercer lugar, logrando así la regiduría que actualmente detenta. Es importante 
destacar que Gaspar, al igual que Cecilia Cabrera fueron impulsores de subirse el sueldo como regidores a 
más del doble "chamaquiando" a don Manuel, pero poco les duró el gusto, pues, este aumento de salario en 
tiempos de austeridad causó revuelo Estatal y Nacional. ¡Ah qué bárbaros! También le deseamos suerte a 
Gapar, pues va por un partido que pinta solamente con 2.5% en este municipio. Toca el turno de Mary 
Hernández, quien va por el partido, Partido del Trabajo. Hay que recordar que Mary empezó en el PRI, 
después se fue al PAN, buscó la candidatura por Morena, hizo campaña para Movimiento Ciudadano y 
finalmente se quedó en el PT. Recordemos que en Morena le pusieron trabas del tamaño de la Peña de 
Bernal. Mary, te deseamos mucha, pero mucha suerte, pues el partido donde escogiste ir tiene 0% porcentaje 
de aceptación en Colón, sin contar la desbandada que hubo recientemente de Petistas a Morena. Otro 
personaje es Sócrates Valdés, quien va por el Partido Verde, pese a estar relacionado con el PRI y haber 
trabajado en un gobierno panista. Su última chamba fue para el Verde en Huimilpan. Suerte también para 
don Sócrates, que es postulado por un partido con el 0%, de aceptación en las preferencias electorales. Toca 
el turno a Nancy Uribe, Morenista vinculada políticamente con don Gilberto Herrera quien se dice la impulsó 
para llegar a ser candidata, sin que se le relacione con algún otro partido, pues ha participado en dos 
elecciones anteriormente, una con Joel y otra con Rocío. Hay que decir que no cuenta con ninguna 
experiencia en el servicio público municipal, por lo que, al no tener muchas referencias políticas de ella, 
habrá que escuchar sus propuestas con atención para conocerla un poco más. Y finalizamos con Hugo 
Cabrera, a quien el boleto le costó sangre, sudor y lágrimas. Primero buscó sin éxito la candidatura por el 
PRI, luego de que la presidenta del partido le dijera que no, contactó a MC con quien tampoco pudo llegar a 
ningún acuerdo, rápidamente buscó a Morena, en donde le fue peor, pues nadie lo quiso apoyar y el rechazo 
fue unánime. Siguió buscando incansablemente la posición para él o para su hija Cecilia, inclusive se acercó 
al PT, pero tampoco nada. Así, ya prácticamente sin opciones, se acercó al partido Querétaro Seguro, quien, 
al no tener ningún candidato, decidió darle el boleto. Hugo, esperamos que, así como te empeñaste en 
conseguir el boleto para contender por la alcaldía, logres el triunfo, porque necesitarás convencer a muchas 
y muchos Colonenses. La suerte está echada, que gane la o el mejor. (N) 
 
ACENTOS / EN EL CAMINO HACIA LA IGUALDAD, JUGAMOS TODAS Y TODOS 
Por Ana Patiño 
En el marco del Día Internacional de la Mujer, una jornada que trasciende las fronteras y culturas, 
recordamos la importancia de reconocer y valorar el papel fundamental que las mujeres desempeñamos en 
todos los ámbitos de la vida. En Querétaro, tierra de historia y progreso, este día cobra un significado 
especial, pues nos invita a reflexionar sobre el avance hacia la equidad de género. En este camino, es 
imprescindible reconocer el rol central que las mujeres tenemos en la construcción de una sociedad más 
justa y equitativa. Hemos sido pilares fundamentales en el desarrollo de nuestras comunidades, 
contribuyendo con nuestro trabajo, creatividad y liderazgo, ya sea en el hogar, en la educación, en la 
economía o en la política. Para ejemplo, podemos ver el aumento de la población estudiantil universitaria a 
nivel nacional, que representa casi el 52 % de mujeres que cursan una carrera universitaria, según la Agenda 
Estadística de la UNAM en 2023, en comparación con el 48 % de la población varonil. Sin embargo, a pesar 
de los avances alcanzados, persisten desafíos complejos que debemos enfrentar como sociedad en su 
conjunto. La brecha salarial, la violencia de género y la falta de representación en puestos de liderazgo son 
solo algunas de las injusticias que las mujeres continuamos enfrentando desde lo local y en el mundo entero. 
Es responsabilidad de todas y todos, trabajar de manera activa y comprometida para erradicar estas 
desigualdades que tanto nos lastiman. Necesitamos garantizar que todas las mujeres podamos vivir libres de 
toda discriminación, desigualdad y violencia. En este Día Internacional de la Mujer, reafirmemos nuestro 
compromiso con la igualdad de género. (AD 14) 
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ASTERISCOS 
AGUA. Avanzó en comisiones la modificación al artículo 117 de la Ley de Aguas del estado, lo cual provocó 
reacciones de los grupos ambientalistas, particularmente sobre la pertinencia real de la adecuación. Para los 
legisladores, la reforma pretende garantizar el acceso al agua a 50 litros diarios por persona, pero para los 
ambientalistas hay preocupación, pues la reforma a la ley dice que, “cuando se presente alguna situación 
contingente que exija limitaciones en su suministro, se podrá limitar el servicio a la satisfacción de las 
necesidades mínimas”, es decir, se podrá limitar el servicio al mínimo de 50 litros diarios por persona. Para 
el análisis. COMO EN CAMPAÑA. Pese a estar imposibilitado para hacer campaña y pedir el voto a su favor, 
luego de que el Tribunal Electoral revocó su candidatura, el morenista Santiago Nieto Castillo recorre calles, 
visita colonias, acompaña a candidatos, se saca fotos y ofrece entrevistas, todo bajo el amparo de promover 
el voto para la candidata presidencial Claudia Sheinbaum. En la práctica, Santiago Nieto se deja ver y sigue 
vigente ante el ojo del elector. CORREGIDORA. Con amplias posibilidades de mantener al Partido Acción 
Nacional en el poder en el municipio de Corregidora, Josué Guerrero Trápala se registró como candidato del 
blanquiazul para competir solo, sin alianzas ni apoyos de otros partidos. No lo requiere, a pesar de ser uno 
de los municipios donde habrá más candidatos en la boleta (van siete). En su planilla, ‘Chepe’ sumó a 
panistas del grupo de Sosa Pichardo como Germán Borja, Esther Carboney y Eduardo Montoya, quienes 
buscarán la continuidad en la Administración municipal. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ENCABEZAN MURGUÍA Y DORANTES ENCUESTA DE MASSIVE CALLER. Que, de acuerdo con la encuesta 
de intención al voto para el Senado en Querétaro, realizada por Massive Caller el 3 de abril, Lupita Murguía 
y Agustín Dorantes (PAN, PRI, PRD) se colocan a la cabeza, con el 46.5 %; en tanto que Bety Robles 
(Morena) obtuvo el 33 %. El 14.3 % de las personas encuestadas manifestó que “aún no decide” el tres 
por ciento dijo que votaría por la fórmula de Movimiento Ciudadano, integrada por Toño Cerbón e Iliana 
Luna Gómez; el 2.5 % mostró su preferencia por los candidatos del PT, Alma Rodríguez y Carlos Rentería 
Rivera. La fórmula del Partido Verde, Conformada por Gaby Argüelles y Alexis Hernández, obtendría un 
0.7 % de los votos. REUNIONES INFORMATIVAS… Que Ana Pérez, vocal ejecutiva de la Junta Local del 
Instituto Nacional Electoral, explicó que si bien la sentencia de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral 
del poder Judicial de la federación que revocó la candidatura al Senado de Santiago Nieto no es definitiva 
porque fue impugnada y se debe esperar a que la Sala Superior la confirme o revoque, si surte efecto. “Si en 
este momento, con mucha precisión, está haciendo actos de campaña vinculados con la elección 
presidencial, habría que analizar en el caso particular con qué carácter lo está haciendo: simpatizante de 
Morena, simpatizante de Claudia Sheinbaum, como parte del partido político Morena. Pero si no lo está 
haciendo y si la información que está enviando es en apoyo a una candidatura que no es la suya, es decir, que 
no está haciendo proselitismo en su calidad de candidato a senador porque está suspendido, pues habría que 
analizarse en el caso de que se proponga alguna denuncia en particular”. Tras la revocación de su 
candidatura, Nieto Castillo continúa teniendo agenda, aunque se señala que se trata de “Reuniones 
informativas sobre la impugnación”. NI TARDO NI PEREZOSO… Por supuesto que, ni tardo ni perezoso, 
Gilberto Herrera, candidato por Morena a la diputación federal del Distrito 1, acusó al gobierno y a los 
diputados panistas de, con el pretexto de la sequía, “fraguar legalizar el tandeo de agua en Querétaro”. “Lo 
que deberían hacer, antes de seguir quitándole el agua a la gente, es legislar que en estos tiempos de 
sequía primero se restrinja el agua potable a la industria refresquera, papelera o de cualquier otra índole, 
porque ningún negocio puede ser prioridad por encima del consumo para la subsistencia humana”, dijo en 
un comunicado. ¿Antes de considerar la sequía como “un pretexto” habrá recurrido a las fuentes 
oficiales del gobierno federal que confirman la gravedad de la situación? ¿Habrá leído siquiera la 
iniciativa aprobada en la sesión de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la 
LX Legislatura del estado, cuyo objetivo es fomentar el cuidado del agua y prevenir escenarios de escasez? 
(CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
EL PRÓXIMO LUNES ESTRENA INSTALACIONES EL PODER JUDICIAL. Se inauguró el pasado 24 de febrero 
el Palacio de Justicia, pero todavía no se estrena. Este inmueble, ubicado en el fraccionamiento Centro Sur, en 
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la salida a Huimilpan, será la sede del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, quien ya terminó su 
mudanza y empezará a brindar servicio ahí a la ciudadanía el próximo 8 de abril. En este proyecto, nos 
refieren, se aplicó una inversión de 284 millones de pesos. Este edificio tiene capacidad para albergar a 220 
empleados de diversas áreas incluyendo salas de procesos civiles, familiares y paneles, así como las oficinas 
y sala de pleno de los magistrados, además de un restaurante para 170 personas; 130 espacios de 
estacionamiento y accesos para personas con discapacidad. (EUQ 2) 
 
OPINIÓN / EL DERECHO A LA SALUD 
Por Agustín Dorantes  
El 17 de abril de cada año se celebra el Día Mundial de la Salud, lo que representa una oportunidad para que 
todos reflexionemos sobre la importancia de cuidar este bien tan preciado, y que muchas veces descuidamos 
en nuestra rutina diaria. Una mala salad no sólo nos afecta en nuestra calidad de vida como individuos, pues 
además de que afecta la estabilidad familiar, también afecta el bienestar de toda la sociedad de manera 
indirecta. Muchas veces damos por sentado que contamos con salud y que esta no nos faltará, hasta que nos 
enfrentamos a enfermedades o crisis médicas que pudimos haber evitado de habernos cuidado. Cuidar 
nuestra salud implica adoptar un enfoque que incluya aspectos físicos, emocionales y sociales, 
Indudablemente tenemos que implementar hábitos de vida más saludables, como una dieta mejor 
balanceada, practicar ejercicio de manera regular, dormir el tiempo necesario y aprender a manejar el 
estrés, Todo esto es fundamental para evitar enfermarnos Por otra parte, el gobierno también tiene 
responsabilidad para cuidar la salud de sus ciudadanos. En México el Sistema de Salud pública actualmente 
enfrenta una grave crisis, con desafíos muy grandes para brindar atención y servicios médicos de calidad, así 
como medicinas y esquemas para la prevención de enfermedades. No podemos cerrar los ojos a la realidad. 
En los últimos cinco años, el número de personas sin acceso a servicios de salud pasó de 20.1 millones a 504 
millones, 4 de cada 5 niños no tienen esquema completo de vacunación, no contamos con medicinas para 
atender a los niños con cáncer y a la población en general, aunado a que se desmanteló el Seguro Popular 
para sustituirlo por el Insabi, que finalmente fracasó y se eliminó el año pasado. Nos toca abogar por un 
sistema de salud accesible y de calidad para todos los mexicanos. Un sistema que garantice que nadie se 
quede atrás en el acceso a la atención médica, con iniciativas gubernamentales que promuevan campañas de 
prevención, con regulaciones para una mejor alimentación, impulso para el deporte y con políticas de salud 
mental. Mientras tanto como personas lo que nos toca hacer es informarnos sobre hábitos más saludables y 
difundir esta información en nuestra familia y amigos, para promover un mejor estilo de vida participar en 
programas de prevención, como vacunaciones y detección temprana de enfermedades, para prevenir lo que 
podemos evitar y cuidarnos lo mejor posible para construir un futuro más agradable y sano. El Día Mundial 
de la Salud es un recordatorio de que tenemos el derecho fundamental a la salud, pero que este derecho se 
ejerce como una responsabilidad compartida entre las personas y la sociedad. Pongamos de nuestra parte 
para cuidarnos y fomentar el bienestar de todos. Al cuidar nuestra salud estamos construyendo un México 
más saludable y próspero para el futuro. (EUQ 5) 
 
LAS CALLES, EL TELAR DEL TEJIDO SOCIAL 
Por Gabriel Morales 
Cuando un hecho de extrema violencia -como un homicidio, violación o robo- sacude las conciencias de las 
autoridades y ciudadanos, con frecuencia escuchamos expresiones que llaman a reconstruir el tejido social. 
Esta analogía textil se puede entender como una red de relaciones de solidaridad e intercambios 
constructivos entre quienes integran una comunidad. Sin embargo, en los hechos-tal vez por omisión o 
desconocimiento-se emprenden obras y programas de gobierno que, lejos de favorecer las relaciones, las 
rompen. El tramo urbano es decididamente un factor que enhebra o deshilacha la cohesión social Nuestro 
entorno citadino es mudo testigo de una acumulación de decisiones que durante décadas han ido rompiendo 
la capacidad de las calles para ser un telar" social. Las decisiones sobre la ciudad limitan, segregan y 
discriminan a las personas según su modalidad de transporte. Los camellones en las autopistas urbanas de 
Querétaro como Bernardo Quintana, la autopista México-Querétaro o el Anillo Vial Junípero Serra convierten 
el espacio público en barreras impermeables para los peatones. Aunque se han construido puentes 
peatonales, estos invariablemente implican mayor gasto de tiempo y esfuerzo para ejercer su derecho al 
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libre tránsito. Al respecto, la Liga Peatonal propone, en la Carta de los Derechos del Peatón, que los puentes 
peatonales deben estar equipados con elevadores para que el puente sea efectivamente un conector, no un 
disuasor de las relaciones. Pareciera una paradoja: las autopistas conectan dos puntos lejanos, pero al mismo 
tiempo rompen las relaciones en los espacios cercanos. Terminan por desnaturalizar el objetivo primigenio 
de las ciudades, ser un espacio para las personas. Bajo esta evidencia, tanto en Querétaro como en el resto de 
las ciudades del mundo, resulta necesario recuperar los espacios públicos, hacer regeneraciones urbanas 
para dar menos espacios a los automóviles y más a las personas. Una vez concluida la obra de 5 de Febrero, 
con las adecuaciones para los diversos modos de movilidad, podremos apreciar si ese objetivo de humanizar 
la ciudad se logra con el proyecto. ¿Será una vialidad que reconstruya el tejido social o continuará su historia 
como barrera? (EUQ 9) 
 
FUEGO AMIGO  
Por seguridad, la Mesa Directiva del Congreso local implementará en varias fases los nuevos protocolos al 
interior de la sede Legislativa. A decir del diputado Gerardo Ángeles, seguirá siendo un edificio con acceso 
libre al público, previo registro en la caseta de vigilancia para garantizar la integridad de los que ahí se 
ubican. El presidente de la Legislatura apuntó que la Cámara es uno de los pocos inmuebles públicos que no 
cuentan con filtros de seguridad: Habrá puertas con apertura por tarjeta y rehiletes. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
El doctor Edmundo González Llaca, uno de los colaboradores y amigos más cercanos al candidato 
presidencial Luis Donaldo Colosio,  asesinado hace 30 años en Tijuana, nos contará el próximo lunes en Plaza 
de Armas su visión, conversaciones y anécdotas con el hombre que veía un México sediento de justicia y con 
problemas aún no resueltos. Agua de la criminalidad aún corre sin piedad. (PA 1) 
 
TABLERO / CHEMA MÁS COMPETITIVO QUE MAXIMILIANO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Paloma, hablando de mujeres y traiciones. Connie les enseña a sumar a otros partidos. Historietas: En 
memoria de Alberto Cortez. Jorge Cevallos presidirá el Verde capitalino. Muchas cosas se movieron en las 
últimas dos semanas para rehacer la alianza local “Juntos hacemos historia”, descompuesta por la atávica 
división de la izquierda queretana, pero sobre todo fue definitiva la opinión de la abanderada presidencial 
Claudia Sheinbaum para respetar el resultado de las siempre misteriosas auscultaciones de su movimiento, 
favorables a Chema Tapia. A partir de eso y aunque prosiguieron las resistencias de los maximilianistas a 
quienes no les importaba el antecedente panista de su preferido y sí el origen priista de Chema, quien fue 
secretario de elecciones del comité nacional y más tarde se afilió al Verde y hasta figuró como senador 
suplente. Finalmente, este sábado se registrará para la alcaldía capitalina, pero en candidatura común de tres 
partidos, al igual que Felifer Macías, quien antes de iniciar campañas formales mantiene una ventaja de dos 
dígitos, según varias encuestadoras. Chema, en opinión de este columnista, es un candidato más duro que 
Maximiliano, como se dijo en Causa Política de EXA, por su experiencia y apoyo de políticos de todos colores, 
algunos de nivel nacional muy conocidos en Querétaro. Felifer, diputado federal con licencia, respaldado por 
el panismo estatal, cuenta también con importantes amarres nacionales para defender uno de los últimos 
bastiones del PAN en México. En menos de dos meses, el 2 de junio, se juega el 24, pero de alguna manera es 
un apunte para el 27. Y finalmente, los ocho partidos registrados presentaron cuatro opciones para la 
Capital: dos mujeres y dos hombres: Paloma Arce Islas por Querétaro Seguro, Paulina Aguado por 
Movimiento Ciudadano, Felifer Macías en candidatura común con el PAN, PRI y PRD contra Chema Tapia de 
Morena, Verde y PT. Hay tiro. -Blancas y Negras- Connie. Con veintitantos años en la política queretana, la 
serranita Concepción Herrera Martínez, hija de un antiguo alcalde de Pinal de Amoles, ha creado uniones de 
campesinos, asociaciones civiles y hasta partidos, pero sobre todo ha enseñado a viejos políticos cómo sumar 
y concertar. Y es que mientras en otras formaciones partidistas, antiguas y recientes, se especializan en 
dividir y restar, ella gana figuras destacadas como Paloma Arce Islas y Juan Rock de Morena, Hugo Cabrera 
Ruiz del PRI y Gaby Moreno del PT. Todos ellos ahora candidatos de Querétaro Seguro en los principales 
municipios. En Morena le apuestan a la marca y ponen en jaque a algunos de sus todavía aspirantes, como 
Santiago Nieto Castillo, Arturo Maximiliano, Lole González y otros con mayores o menores merecimientos. 
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Dice mi contertulio Pedro Pablo Tejada que el peor enemigo de Morena es Morena. Y sí. Eso le pasó al PRI, a 
nivel nacional y local. Basta ver a algunos de sus exdirigentes trabajando en la oposición. Ahí está el cuatro 
veces diputado local Marco Antonio León Hernández, diez años presidente del comité estatal y maestro de 
muchos líderes y candidatos, incorporado ya al equipo del abanderado de la 4T, Chema Tapia. En el PAN, que 
inventó los candidatos externos en Querétaro con Ignacio Loyola en 1997, ha habido más flexibilidad. Tanto 
que hay algunos como el carismático exalcalde capitalino Armando Rivera Castillejos que, como en la 
canción de José Alfredo Jiménez, está que se va, que se va y no se ha ido. Recientemente, participó como 
aspirante de Morena y viendo el revoltijo mejor anda apoyando a Felifer Macías y Betty Marmolejo. La 
política es así. -La frase de la semana- ¿De dónde vienes? Me siento traicionada: Paloma Arce Islas, aspirante 
a la candidatura de Morena a la alcaldía capitalina y hoy carta emblemática de Querétaro Seguro, el partido 
rosa. Plaza de Armas. Martes 2 de abril de 2024. Y voló. -El Historietario- Juglar. En un rincón del alma 
guarda este reportero la memoria de una espléndida cena con el gran cantautor argentino Alberto Cortez 
con quien gracias a la invitación del colega Andrés Estévez convivimos en el restaurante de la Plaza de Toros 
Santa María de Querétaro en la primera década de este siglo y lo recordé ayer, al cumplirse cinco años de su 
partida. Pero déjeme regresar a aquella cena que se llenó de anécdotas con las gracejadas del empresario 
Nicolás González Rivas (qepd) y los vinos del contador José Luis Alvarado y un grupo de médicos que 
celebraba su día recetándose hartos ansiolíticos. Estaba muy entusiasmado el autor de “Mi árbol y yo” 
porque iba a cantar el fin de semana con la Filarmónica dirigida por el maestro Guadalupe Flores, en el AJOD. 
Quiero contarles un chiste de gallegos, soltó de pronto Nico, el dueño del coso. No, compadre, le atajó 
Estévez, mejor no, pero tanto insistió en que Alberto pidió que lo dejaran contarlo. -Este era un gallego. Su 
esposa, a punto de morir, quiso confesarle que el hijo tan querido no era de él. Ni tuyo, le respondió el 
gallego. ¿Cómo no, si yo lo parí? Es que cuando estábamos en el sanatorio y me pediste que cambiara al niño, 
lo cambié… por otro. “Si van a seguir contando chistes malos, avísenme para meterme debajo de la mesa” 
apostilló Cortez. No cabes, alcanzó a replicar Nicolás. “Debajo de una mesa cabe todo, hasta yo” respondió el 
cantante que, ciertamente, ya andaba excedido de peso. ¡Ay, compadre! Exclamó Andrés Estévez, acuérdate 
de “el abuelo un día, allende ¡Galicia!” Alberto es argentino, sí, pero nieto de gallegos. La cosa mejoró cuando 
llegó José Luis Alvarado con dos botellas del vino favorito del autor de “Callejero”. Y entonces el maestro 
sacó de su Equipaje algunos secretos de esos que el hombre se calla y que deberían salir cuando el hombre 
bebe agua, como ese de que vestía de negro por recomendación de la enorme Édith Piaf. La visitó en su casa 
de París con la intención de que le grabara alguna de sus canciones, a propuesta de la disquera. Eso nunca 
ocurrió, pero la mujer de la Vida en Rosa le sugirió que, por su gran estatura, se vistiera como ella, tan 
pequeñita, de negro absoluto. Le dijo que así, como en su caso, la gente no se fijaría en el físico, sino en la voz 
y en lo que cantara.  Ese mismo consejo le había dado a su amante Yves Montand, quien añadió un pañuelo 
rojo al atuendo, como señal ideológica. Y Alberto se vistió de luto para siempre. Muchas revelaciones más 
soltó esa noche de la Santa María. Es que las cosas cambian. ¿Le sigues enviando una rosa cada día a Reneé? - 
No, ya le compré un rosal. ¿Y el árbol de tu canción sigue lleno de nidos? -No. Lo tiraron. Recordarás que dice 
“mi madre y yo lo plantamos en el límite del patio, donde termina la casa…”  Ya iba a tumbar la barda del 
vecino. ¿Cómo era ese árbol? -No daba frutos. Más bien sus hojas la utilizaban las viejas para hacer un té que 
provocaba abortos. “Eso mejor no lo cuentes, Alberto, menos por acá” le dijimos, recordando que esa canción 
era casi un himno a la familia, como en tiempos de Luis Echeverría. La favorita de “la compañera María 
Esther”. Y, bueno, como para cerrar la noche, se acercó un grupo de médicos que celebraba su día en la mesa 
de al lado y pidieron fotos con el gran artista, a lo que este accedió gustoso. “Gracias, maestro Facundo” le 
dijo uno, provocando la molestia de los contertulios. No se preocupen, tranquilizó Cortés. Cabral y yo somos 
muy amigos y hemos hecho discos juntos. Lo Cortés no quita lo Cabral. Así, entre equívocos, recuerdos y 
brindis, transcurrió la cena con el hombre que nos hablaba de que cuando un amigo se va, queda un espacio 
vacío que no lo puede llenar la llegada de otro amigo. La última vez que lo vimos fue el 21 de septiembre de 
2018 en el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Con la salud mellada, pudo cantar sus principales éxitos, 
aunque olvidaba las letras y no podía permanecer de pie. Tiempo después le pregunté a Estévez por él y 
cuándo lo volvería a presentar. “Yo creo que nunca” respondió. Algo sabía o presentía. Y es que Cuando un 
amigo se va/ queda un tizón encendido/ que no se puede apagar/ ni con las aguas de un río. ¡Querido 
Alberto! Nos quedan tus canciones. -Jugada final- Primicia. Jorge Cevallos Pérez, que renunció el mes pasado 
a la presidencia del comité municipal del PRI, en el que militó 30 años, será el próximo presidente del comité 
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municipal del Partido Verde para coordinar la campaña de Chema Tapia en la capital.  A los dirigentes del 
tricolor que siguen hundiéndolo, un ¡Jaque Mate al pastor! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Rodrigo Monsalvo ha asegurado una ventaja sobre la oposición al formalizar su candidatura en Querétaro. 
Su sólida posición se debe a su acercamiento estratégico con las bases del partido y alianzas con líderes de la 
izquierda local. Josué Guerrero es el otro candidato que se registró, pero en Corregidora, un municipio que es 
referencia para los panistas a nivel nacional. Nos cuenta que Chepe no se confía y el 80% de su agenda de 
campaña será de tierra en colonias populares. Andrés Manuel López Obrador, presidente de México; Claudia 
Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, y Beatriz Gutiérrez Müller se pronunciaron en contra de la 
divulgación del video de Juan Pablo, hijo de Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del PAN, PRI y PRD, que 
derivó en la salida del joven del equipo de campaña. Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, 
tropezó desde su llegada al Instituto con varias cosas, en particular la negociación interna para la 
designación de personal clave. Pero quizá uno de los asuntos más graves sea la ligereza con la que abordó el 
tema de la seguridad para candidatas y candidatos. Ahora va a empujar un ajuste en las reglas acordadas con 
el gabinete de seguridad. Ya es tarde, pero más vale tarde. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CON LOS HIJOS NO. Hay razón, son jóvenes, medio trácalas, con influencia, viajes, placeres, autos, 
propiedades… hijos de padres poderosos que siguen cuidando a sus polluelos y quitándoles su domingo… si 
los cachan. (N 1) 
 
EN LA MIRA / LEYES PARA LA ACTUALIDAD 
En 2022, la Legislatura local impulsó la Ley que Regula la Prestación del Servicio de Agua Potable en 
Querétaro. En su momento, hubo manifestaciones por ella que llegaron hasta un pronunciamiento de la 
CNDH. Ayer, en comisiones legislativas se aprobó una reforma a esta ley en la que se busca garantizar el agua 
potable pese a falta de pago y ante la sequía que se vive en la entidad y también en el territorio nacional. Esta 
adecuación pareciera responder a necesidades actuales. El artículo, que se reforma en este sentido, funcionó 
para la realidad queretana de hace dos años. En la actualidad se vive otra. Así funcionan las leyes: atienden y 
norman las reglas para el funcionamiento de las instituciones y de la sociedad. Por ello, es pertinente que las 
legislaturas se mantengan vivas y atentas a la realidad social, que atiendan las necesidades y normen 
aquellas injusticias que las instituciones o la misma dinámica social generen. En este caso, la sequía nos 
invita a reformar las leyes para adaptar los procesos políticos y sociales y con ello subsanar aquellas 
situaciones que no estén reguladas y produzcan un conflicto social. Es así que en esta edición le llevamos a 
usted el planteamiento acerca de la reforma a la Ley de Agua de la entidad para atender la problemática de la 
sequía y garantizar el consumo del líquido vital a los queretanos, pese a la falta de pago ante la CEA. (AD 2) 
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